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Сегодня здоровье граждан, демографическая
ситуация в стране являются приоритетной за-
ботой всех ответственных политиков и общест-
венных деятелей России. Не случайно эта тема
стала центральной в недавнем Послании Пре-
зидента РФ В.В.Путина Федеральному Собра-
нию. Реализация планов оздоровления нации,
повышения рождаемости, улучшения экологи-
ческой обстановки немыслима без участия ши-
роких кругов общественности, и в первую оче-
редь Всероссийского форума «Здоровье нации
– основа процветания России». За прошедший
год форум сумел объединить республики, обла-
сти и города нашей Родины, представителей
политических, деловых, культурных сфер –
всех тех, кто готов потрудиться на благо ны-
нешнего и будущих поколений россиян. За
следующий год, я уверен, нам удастся сделать
еще больше, сколько бы препятствий ни встре-
тилось нам на этом пути. 

Желаю форуму успешной и плодотворной ра-
боты, его организаторам, участникам и гостям –
здоровья и счастья!

Михаил Гуцериев, президент ОАО «НК «Русснефть»

Уважаемые
друзья!
Приветствую
организаторов
и участников
Всероссийского
форума

– Здоровье и здоровый образ жизни – не одно и то
же, – говорит Лео Антонович. – Здоровье дается чело-
веку изначально, а здоровый образ жизни позволяет
поддерживать качество своей жизни и удлинить эту
жизнь. Я знаю массу организаций, журналов, газет,
озабоченных вопросом здоровья нации, потому что
всем понятно: ситуация крайне остра. 

Всероссийская общественная организация «Лига
здоровья нации», которую я возглавляю,  в рамках  на-
стоящего форума планирует провести первый такой
своеобразный съезд, конгресс этих организаций. Ко-
нечно, с очень хорошо продуманной программой, со-
гласованной с профессионалами, чтобы был результат.

Выживать?

Нет,
жить! 

На наши вопросы отвечает председатель
форума «Здоровье народа – основа
процветания России», известный
кардиохирург, академик Лео Бокерия.

● Прямая речь

В своем приветствии успехов нам пожелал Президент
Российской Федерации: 

«Приветствую организаторов и участников форума!
Вопросы сохранения и укрепления здоровья нации все-

гда были в числе важнейших приоритетов государствен-
ной политики. Сегодня заинтересованное участие инсти-
тутов гражданского общества и деловых кругов – необхо-
димое условие успешного решения накопившихся проблем
в области здравоохранения, улучшения демографической,
экологической и духовно-нравственной ситуации в стра-
не. Рассчитываю, что в ходе вашего представительного
форума будут выработаны конкретные рекомендации по
актуальным вопросам эффективного развития социальной
сферы, пропаганды здорового образа жизни среди росси-
ян. Желаю вам плодотворной и конструктивной работы.  

В.Путин».  

Я обратился к группе ведущих российских академиков
с предложением создать или адаптировать к нашему об-
ществу программы здоровья или оздоровления. Много
лет я занимаюсь этим вопросом, знаком с зарубежным
опытом. Сегодня есть по меньшей мере 100 программ
оздоровления и здоровья людей в разных странах мира. В
свое время мы искали средства, чтобы запустить эти про-
граммы,  адаптировать их к российским условиям, найти,
организовать какую-то структуру в рамках Лиги здоровья
нации, найти легионеров, которые будут эти программы
реализовывать на местах. Но, к сожалению, внутри стра-
ны найти средства сложно, а за границей, мы поняли,
Россию никто финансировать не будет. 

Сегодня, имея возможность работать в Общественной па-
лате России, я пригласил 20 виднейших наших академиков,
которые работают в разных областях – диабет, детское и
женское здоровье, кожные заболевания, сердечно-сосудис-
тая система, питание, и предложил им войти в состав рабо-
чей группы. Создана команда, которую, мне кажется, мог
бы привлечь к сотрудничеству один из федеральных телека-
налов. Скажем, выступления по 15–20 минут в день, сего-
дня – отоларинголог, завтра – гастроэнтеролог… Таким об-
разом, каждому надо будет лишь раз в месяц выступить, я
абсолютно уверен, что эту передачу будут смотреть все.

Мы планируем также издать книгу – по программам
питания, сохранения зрения, детского здоровья и другим.
Она должна быть небольшой, недорогой, доступной по
языку. Своеобразная энциклопедия, которую предпола-
гается выпустить огромным тиражом.

– Как здоровому человеку выжить в нездоровом общест-
ве? И можно ли  вернуть здоровье без больших финансовых
затрат?

– Не будем приумножать пессимизм, который существу-
ет у некоторых людей, и не будем переносить московскую

Окончание на стр. 2.

В Москве 29 мая – 3 июня проводится II Всеросcийский форум

«Здоровье нации – основа
процветания РОССИИ»

Деловая и научно-практическая программа форума включает:
● конгресс (ГКД, МГУ, ВВЦ) с участием 6 тысяч специалистов со всей России;
● выставку (ВВЦ, пав. № 69), где будут представлены экспозиции федеральных министерств и ведомств, социальные

проекты регионов РФ и стран СНГ, опыт общественных объединений, продукция компаний, технологии и инновации.
Форум проводится по инициативе Общероссийской общественной организации «Лига здоровья нации» при под-

держке Администрации Президента РФ, Правительства РФ, Общественной палаты РФ, профильных комитетов Го-
сударственной Думы и Совета Федерации Федерального Собрания РФ, Правительства Москвы, крупнейших обще-
российских общественных объединений. Генеральный спонсор – компания «Русснефть».

Работа выставки и конгресса построена по разделам: здравоохранение, образование, охрана окружающей среды, физ-
культура и массовый спорт, демография, социальная защита населения, культура, здоровое питание и образ жизни. 

В рамках форума состоится презентация масштабных исследований, проведенных под эгидой Лиги здоровья на-
ции. Это атлас «Здоровье России» (издание 2-е), альманах «Духовное и физическое здоровье нации» и энциклопедия
«Социально значимые болезни».

По итогам форума будут разработаны рекомендации для органов государственной власти и Общественной палаты
по решению задач всестороннего оздоровления населения России.

Более 100 машин
скорой помощи
с современным
оборудованием
подарила Компания
регионам России.
Это тысячи
спасенных жизней!

Участники конкурса
сочинений и рисунков,
проведенного
на предприятии
«Варьеганнефть»,
хотят пойти по стопам
своих родителей –
стать нефтяниками.
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жизнь на всю Российскую Федерацию. Это два фактора, ко-
торые, на мой взгляд, имеют очень большое значение.

Помню, зимой ехал мимо парка культуры и отдыха
имени Горького и обратил внимание: яблоку было негде
упасть – такое количество людей гуляло в этот день и ка-
талось на коньках, больше, чем в годы моей юности. Я
много езжу по России и вижу, что человеческая жизнь в
своей сущности осталась такой же, какой она была и
раньше. Вы спрашиваете, как выжить, – я думаю, это
очень сильное преувеличение. Просто надо жить!  Надо
жить так, как жили твои родители, как живут твои друзья,
использовать все, чтобы тебе было интересно, чтобы ты
мог находиться в здоровой атмосфере. Никакого труда не
составляет собраться и выехать за город. Походить на лы-
жах или поиграть в снегу, пойти в лес, на речку. Сам я
очень люблю играть в футбол, волейбол…

Я рос после войны, очень трудное было время, в Грузии
был голод. Люди думали о том, как прокормиться и пере-
жить эту годину. Но была цель. Человек должен стремиться к
чему-то лучшему, а не внушать себе, что все плохо, что пора
покупать себе гробик, где-нибудь ставить и готовиться. Если
от природы вы не оптимист, надо воспитать в себе оптимизм.
Конечно, есть проблемы экологии, они реально существуют,
особенно в городах. Делайте то, что я сказал: лес, речка…
Для этого не обязательно ездить в санаторий. Есть миллион
способов отдохнуть «задаром», настроение себе исправить. Я
считаю, что можно и нужно радостно жить.

– Реклама алкоголя, табачных изделий, азартных игр,
согласитесь, не способствует популяризации здорового об-
раза жизни. 

– Все это человечество придумало, чтобы было интерес-
ней жить на белом свете. Но от чего-то приходится отказы-
ваться. Например, мы точно знаем, что курильщики чаще,
чем некурящие, страдают раком легких, кроме того, под-
твердились данные о том, что курение способствует и раз-
витию рака желудка… Здравомыслящее общество, напри-
мер американское, просто запретило курение на всей тер-
ритории США. Хочешь затянуться – иди на улицу. 

Я курил, к сожалению, 20 лет. Начал в студенческие го-
ды и бросил, когда мне было 40 лет. При следующих об-
стоятельствах. У меня был маленький кабинет замдирек-
тора института на Ленинском проспекте, куда перед об-
щеинститутской конференцией приходили все курящие.
Однажды мне звонит человек из города, где я родился, с
просьбой его осмотреть. Я посмотрел его. И вот человек,
который видит меня первый раз в жизни, говорит: вы зна-
ете, профессор, я, перед тем как к вам войти, почистил зу-
бы, чтоб вы не почувствовали, что я курил, а у вас тут что
делается? Я был потрясен. Действительно, я – знамени-

тый профессор, лауреат  Ленинской премии, советую ему
одно, другое, третье, а у самого… 

Вернемся к вашему вопросу. Хорошее вино, хороший
коньяк, хорошая водка в умеренных количествах, по ка-
ким-то особым случаям – это нормально. Другое дело –
очень плохой напиток, который действительно отравляет
организм. Игровые автоматы – тоже нормальное развле-
чение по большому счету. Я член ученого совета кардио-
торакального центра в Монако уже 20 лет. Нас каждый
год собирают на этот ученый совет и дают купончик
на 10 евро, чтобы поиграть. Я не люблю, но есть люди,
которым это нравится. Пусть играют.

К сожалению, реклама перечисленных вами «развлече-
ний» направлена на то, чтобы вовлечь в этот процесс мо-
лодежь. Состоявшемуся человеку сколько вы это пиво ни
показывайте – он своим привычкам не изменит. 

Я часто бываю в Соединенных Штатах, еще в 1976 году
начал там специализацию в одной из самых крупных кли-
ник, сейчас объездил всю Америку. У них есть четыре ка-
нала, где вы никогда не увидите разврата, рекламы и про-
чего. Так что ничего страшного бы не было, если бы 2–3
наших ведущих телеканала обходились без рекламы, ко-
торая направлена против молодежи.

– Звучат предложения внести в школьную программу
предмет – основы здорового образа жизни…

– Когда росли мои дети, мы с женой решили, что не бу-
дем их ничем нагружать сверх пределов школьной про-
граммы. Сейчас каждая из них  знает по два иностранных
языка, они сами пришли к этому, к концу школы стали
учиться на курсах. Мне кажется, что дети, конечно,
должны в школе много заниматься физической культу-
рой, много знать и уметь в этой области. А что касается
просветительской нагрузки, я думаю, что это все-таки се-
мейное дело. Должно все происходить в семье. 

– Состояние здоровья людей подчас весьма сильно зави-
сит от места их проживания. Оцените положение  в север-
ных регионах России, где находятся важные для нашей эко-
номики предприятия, но климат достаточно суров. 

– В целом там заболеваемость несколько выше, чем в
среднем по Российской Федерации. Это, конечно, связа-
но и с климатом, и с условиями труда, быта, и с другими
факторами. Но по большому счету отличия не такие уж
существенные. 

– Компания «Русснефть», президент которой М.С.Гуце-
риев входит в состав оргкомитета форума, проводит до-
вольно много социальных программ в регионах, где она рабо-
тает, в том числе на Севере. Это имеет прямое отноше-
ние к формированию здорового образа жизни. Вы знакомы с
этими программами? 

– Прежде всего, мне очень приятно, что компания
«Русснефть» является генеральным спонсором наших

конференций и мероприятий. Она очень много делает,
поддерживая Лигу здоровья нации. 

«Русснефть» действительно ведет очень важную социаль-
ную политику в регионах. Да и как иначе? Руководитель
компании – Михаил Сафарбекович Гуцериев был, как вы
знаете, заместителем председателя Госдумы, это очень опыт-
ный организатор и политический деятель. Он доктор наук,
профессор, прекрасно разбирается в вопросах экономики. У
меня бывали с ним достаточно продолжительные встречи,
возможность обменяться мнениями, и я могу сказать, что это
человек принципиально новой формации, который велико-
лепно знает современное состояние экономики в нашей
стране и за рубежом. Компания строит на Севере и в других
регионах России школы, больницы, детские дома, церкви,
мечети, спортивно-оздоровительные центры, жилье. Эти
программы мне хорошо известны. Я могу только выразить
компании уважение и признательность за эту работу. 

– Как началось сотрудничество Лиги здоровья нации с
«Русснефтью»? Какие у вас совместные проекты, планы?  

– Наше сотрудничество имеет свою историю, оно на-
чиналось на базе Научного центра сердечно-сосудистой
хирургии имени Бакулева. Компания оказала очень боль-
шую помощь в создании современных отделений в цент-
ре, она спонсирует лечение детей, которые нуждаются в
хирургической помощи. У нас есть и более долгосрочный
проект, он пока находится в стадии обсуждения, я не хочу
его озвучивать. Потом «Русснефть»  подключилась к под-
держке Лиги здоровья нации и уже второй раз является
генеральным спонсором Всероссийского форума «Здоро-
вье нации – основа процветания России». 

Беседу вели Екатерина Полищук, Анатолий Баташев.
Фото Александра Таллера

Бокерия Лео Антонович родился 22 декабря 1939 года в Аб-
хазии, в городе Очамчира. В 1965 году окончил Первый меди-
цинский институт имени Сеченова. С 1994 года возглавляет На-
учный центр сердечно-сосудистой хирургии имени А.Н. Бакуле-
ва. Академик РАМН. Лауреат Ленинской и Государственной
премий. Ленинскую премию получил в 1976 году за работу по ги-
пербарической оксигенации. Этот метод позволил оперировать
практически неоперабельных детей, поместив их в барокамеру. 

В 1986 году удостоен Государственной премии СССР за но-
ваторскую работу по лечению аритмий сердца. Лео Бокерия –
основоположник хирургической аритмологии. Он один из ве-
дущих кардиохирургов планеты, почетный член Американ-
ского колледжа хирургов, куда пожизненно избирают 100
лучших хирургов мира, лауреат престижной международной
премии «Золотой Гиппократ» за выдающийся личный вклад в
развитие сердечно-сосудистой хирургии. Женат. Две дочери
тоже стали врачами.

Окончание. Начало на стр. 1.

Выживать? Нет, жить! 

– Ирина Константиновна,
понятие здорового образа
жизни – не самое популярное в
России, вам так не кажется? 

– У нас принято считать,
что о здоровом образе жизни
должно заботиться прежде
всего государство, органы
здравоохранения и только в
последнюю очередь – сам
человек. Нет, здоровье чело-
века – прежде всего в его ру-
ках. Однако государство
должно нести свою долю от-
ветственности. Нужно  ме-
нять системы медицинского
страхования, принятия на
работу, льгот и пособий. По-
ра от лозунгов переходить к
действиям. Но все-таки каж-
дый из нас должен понимать:
наше здоровье – в первую
очередь наша   забота и наше
богатство.

– У многих школ сейчас нет
возможности покупать спор-
тивный инвентарь. Как бы вы
предложили изменить уроки
физкультуры? У вас есть
опыт работы со школами.

– Прежде всего надо из-
менить само представление
о физической культуре. Фи-
зическая культура – это не

Физическая

культура –
это прежде всего

культура
– так считает вице-президент
Лиги здоровья нации
трехкратная олимпийская
чемпионка Ирина Роднина. 
только движение, но и сис-
тема питания, система на-
грузок, одним словом –
культура. Знаний, которые
пригодятся ребенку в даль-
нейшей жизни, урок физ-
культуры, как правило, не
дает. 

Но есть и ростки нового.
Я считаю, у нас хорошо ра-
ботает программа «Дрозд»
(«Дети России образованны
и здоровы»), которая дает
возможность преподавате-
лям самим выбирать подхо-
дящие формы работы. Этот
«урок спорта» (я бы так его
назвала) строится в зависи-
мости от особенностей дан-
ного региона и других по-
требностей. Сейчас эта про-
грамма работает более чем в
50 городах. В нее включе-
ны, начиная с пятого клас-
са, ежедневные уроки фи-
зической культуры, начи-
ная с восьмого –  урок физ-
культуры два раза в день.
Задача стоит подготовить
не спортсмена, а в первую
очередь просто физически
здорового человека, кото-
рый будет в состоянии вы-
держать жизненные нагруз-

ки. Я хуже знаю европей-
скую систему, но в США
стимулируются занятия
спортом и даже скромные
результаты подчас позволя-
ют молодым людям полу-
чать гранты и оплачивать
учебу в университете. 

– Могут ли занятия спор-
том отвлечь подростков от
алкоголя, наркотиков? Или
мы принимаем желаемое за
действительное? 

– Первое, что меня пора-
зило в Америке, в междуна-
родном центре, куда я при-
ехала работать: значительная
часть нашей программы бы-
ла рассчитана на ребят, кото-
рые пробовали наркотики
или находились на реабили-
тации после лечения. И это
приносило свои плоды.
Спорт, физическая нагрузка
отвлекают детей от вредных
соблазнов. Кроме того,
спорт воспитывает в людях
командный дух, целеустрем-
ленность, самодисциплину,
то есть является великим
средством воспитания лич-
ности.

Беседу вел
Всеволод Кущинский

● Прямая речь

Цель лиги – помочь создать в стране такой
социальный климат, при котором граждане
РФ будут стремиться к укреплению своего
духовного и физического здоровья. 

В философии лиги термин «здоровье»
определяется как состояние физического,
морального, психического и социального
благополучия.  Здоровье каждого человека
– главная ценность для современного об-
щества.

Одной из приоритетных задач Лиги явля-
ется обобщение лучшего российского и за-
рубежного опыта по созданию и внедре-
нию программ, позволяющих существенно
улучшить качество жизни и здоровья насе-
ления. Опыт развитых стран насчитывает
около ста специальных проектов, многие
из которых были бы крайне полезны в ус-
ловиях России. Требуется изучить этот
опыт, перевести необходимую документа-
цию, адаптировать, создать законодатель-
ные, моральные и экономические предпо-
сылки для его внедрения. Данная работа

проводится лигой под эгидой Обществен-
ной палаты РФ при поддержке профиль-
ных научных центров и РАМН. 

Другим направлением деятельности лиги
является пропаганда здорового образа жизни
среди широких слоев населения. Главная
идея лиги – вложить в сознание людей, что
здоровье человека прежде всего зависит от
самого человека. 

Идет работа по созданию информацион-
но-консалтинговой системы лиги. Действует
Интернет-портал «Здоровье нации – основа
процветания России» – http://www.znopr.ru –
зарегистрированный как электронное СМИ.
В рамках сайта планируется создать справоч-
ную базу по всем направлениям здорового
образа жизни, показать и обобщить опыт го-
сударства, бизнеса, общественных организа-
ций в деле инициатив, направленных на об-
щественное благо. В ближайшем будущем
планируется открыть сеть информационно-
пропагандистских центров в Москве и в ре-
гионах России.

Лига здоровья нации
– одна из наиболее авторитетных общественных организаций России.
На сегодняшний день лига объединяет свыше 5000 активистов.
Действуют 63 региональных отделения.

Общая заболеваемость всего населения в Российской Федерации в 2003 году

Интерактивные карты по различным
видам заболеваний вы можете найти

на сайте Лиги здоровья нации.
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Инвестиции
В милосердие
И культуру –
политика
Компании

В поселке Новоаганск Тюменской
области построен физкультурно-
оздоровительный комплекс.
Футбол, волейбол, плавание,
лыжи, настольный теннис, тяжелая
атлетика – любимые виды спорта
сотрудников Компании.
Минувшей весной «Русснефть»

выступила спонсором
международных соревнований
серии Гран-при  и чемпионата
России по биатлону, состоявшихся
в Ханты-Мансийске.

Православный храм,
изображенный на снимке,
Компания построила в Ижевске
к 60-летию Великой Победы.
Еще несколько храмов и мечетей
возвела «Русснефть» в различных
регионах России. 
На снимке справа – воспитанница
детского дома в Томске проходит
обследование у врача. Компания
пожертвовала  детским
учреждениям области около
30 млн. рублей.

«Русснефть» построила в Грозном
одну из лучших школ в стране.
Она возведена на месте школы,
в которой учился Михаил Гуцериев
и которая была разрушена
войной. Сегодня в ней звучат
детские голоса.

Предприятие
«Аганнефтегазгеология»
(Нижневартовск) построила на
Рославльском нефтепромысле
новую современную столовую,
больше напоминающую кафе.
Обустройству быта нефтяников на
месторождениях Компания
придает огромное значение.

● Помощь детским домам, медицинским, об-
разовательным и культурным учреждени-
ям, в том числе Дмитровскому детскому
дому-интернату для детей с физическими
недостатками, Московская область. 

● Строительство школы и больницы в Гроз-
ном, Чеченская Республика. 

● Строительство детского приюта в Яро-
славле. 

● Строительство и реконструкция детского
кардиологического санатория-интерната в
Брянске. 

● Выделение средств для участия детей из
Ханты-Мансийского АО в ежегодном
конкурсе скрипачей России. 

● Приобретение медицинского оборудования
для детского реабилитационного центра
в Радужном (Ханты-Мансийский АО). 

● Помощь религиозным учреждениям, в том
числе строительство православного хра-
ма Иоанна Кронштадтского и мечети в
Радужном, ХМАО; строительство монас-
тыря в Мегионе (Тюменская обл.); ре-
конструкция монастыря в Ярославле,
строительство мечети в Лобне (Москов-
ская обл.). 

● Строительство православного Спасо-Пре-
ображенского храма и мечети в Новоспас-
ском районе Ульяновской области. 

● Выделение средств на строительство объ-
ектов городской инфраструктуры Ханты-
Мансийского АО, в том числе строитель-
ство дорог, ремонт центральной город-
ской больницы. 

● Поддержка Государственного националь-
ного балета «Кострома». 

● Оказание помощи театру «Et cetera» под
руководством А.А. Калягина. 

● Оказание помощи в реставрации музеев
Кремлевского ансамбля.

● Оказание помощи V Детскому междуна-
родному фестивалю искусств «Кинотав-
рик». 

● Благотворительная помощь Московской
патриархии и Духовному управлению
мусульман европейской части России. 

● Спонсорская поддержка ежегодного меж-
дународного телекинофорума «Вместе»,
финансирование возведения памятника
А. П. Чехову (Ялта). 

● Строительство современного спортивного
комплекса в Агинском Бурятском авто-
номном округе. 

● Спонсорская поддержка проведения кон-
курса Минэнерго РФ на лучшую публи-
кацию по проблемам ТЭК «Прометей». 

● Спонсорская поддержка Московского
международного кинофестиваля. 

● Совместные программы с региональными
и местными органами власти. 

● В рамках соглашений с администрация-
ми регионов России Компания участво-
вала в совместных социальных програм-
мах, таких как: 
■ строительство больницы в г. Махачка-

ле; 
■ строительство школы «Марем» и двух

водолечебниц в Назрани. 
● Участие в социальных, культурных и обще-

образовательных программах Республики
Ингушетия. 

● Оказание помощи юношескому мотоклубу
«Белмотоспорт», Ижевск. 

● Строительство Свято-Михайловского мо-
настыря. 

● Финансирование реконструкции лечебных,
детских и образовательных учреждений в
Ульяновской области.

Социальные
программы
Компании
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Ранее спортсмены двух предприятий не
встречались, поэтому предсказать резуль-
тат было сложно. Как рассказал капитан
футбольной команды «Варьеганнефти» (и
ее лучший бомбардир) Анатолий Кали-
нюк, идея такого поединка родилась дав-
но, только до реализации руки (и ноги)
никак не доходили. Накануне Дня Победы
решили: пора. Зрителей на трибунах со-
бралось не так много, но они были очень
активны и эмоциональны – с дудками,
флажками, транспарантами. Среди бо-
лельщиков АНГГ были руководители
предприятия, внушительная группа под-
держки прибыла в Новоаганск из Радуж-
ного. 

Встреча футболистов получилась бое-
вой. Команда «Варьеганнефти» выгляде-
ла более опытной, наигранной, зато
спортсмены АНГГ, как казалось, были
быстрее. Во втором тайме хозяева турни-

ра прибавили, однако выравнять игру не
сумели: 8:4 в пользу гостей. 

Через несколько минут после оконча-
ния футбольного матча на площадку
вышли волейболисты. На сей раз более
возрастной была сборная АНГГ. Однако
удача вновь улыбнулась представителям
«Варьеганнефти»: они выиграли обе
партии. 

Спортсмены из АНГГ простились с со-
перниками, мечтая о реванше. Действи-
тельно, негоже уступать, когда у тебя в по-
селке есть шикарный физкультурно-оздо-
ровительный комплекс. Следующих
встреч футболистов и волейболистов двух
дочерних предприятий долго ждать не
придется. 

Юлия Амариани,
Николай Рогов (фото),

Новоаганск – Радужный

В радужном настроении
вернулись из Новоаганска футбольная и волейбольная
команды «Варьеганнефти»: в местном физкультурно-
оздоровительном комплексе они провели товарищеские игры
с коллегами из «Аганнефтегазгеологии».

В конкурсе участвовали ребята в возрасте от 7 до 17 лет.
Их  работы поражают зрелостью. Старшие помогали?
Нет, просто рисунки и сочинения юных авторов стали ре-
зультатом длительной подготовки, серьезного изучения
предприятия и профессии их родителей.  Совет молодых
специалистов, профсоюзный комитет «Варьеганнефти»
подготовили для ребят интересную ознакомительную
программу, своего рода «курс молодого нефтяника». 

Около месяца ездили дети на экскурсии. Они побывали
в головном офисе, на кусте скважин, на всех дочерних
предприятиях. Их гидами были геолог Татьяна Гришина,
заместитель начальника НГДП Андрей Щелыкалин, дру-
гие специалисты. Кто постарше, теперь неплохо разбира-
ются в том, как нефть добывают, транспортируют, готовят
к сдаче, как эксплуатируют и ремонтируют подземное
оборудование, знакомы с геологическими особенностя-
ми  месторождений дочернего Общества, близко наблю-
дали работу строителей, коммунальщиков, водителей,
медиков… А самые юные конкурсанты просто убедились
в том, насколько  сложным и ответственным делом зани-
маются их родители. Поэтому большинство рисунков и
сочинений выглядели не по-детски зрелыми. 

И вот 5 мая автобус привез около 30 «юных специалис-
тов» в офис «Варьеганнефти». Творческий процесс длил-
ся два часа. Затем работы поступили на суд жюри. По сло-
вам художественного руководителя клуба «Досуг» Инны
Афанасьевой, юные художники изображали в основном
своих родителей – операторов, мастеров, машинистов,
водителей, а также качалки, вагончики вахтовиков, раду-
гу над вышкой (они ведь родом из Радужного), тайгу… Да-
рья Кислицына (11 лет) поделилась своей радостью с на-
шим  корреспондентом: «Я очень хотела участвовать в
конкурсе, надеялась занять первое место и рада, что мне
это удалось. Я два года занимаюсь в художественной шко-
ле. Мой папа работает начальником кислородной стан-
ции, на  моем рисунке он чинит трубу, рядом работает ка-
чалка, ездят машины». 

Первый заместитель генерального директора Владимир
Балаганин говорит, что был удивлен кругозором авторов
сочинений.  Иногда, по его словам, члены жюри смахива-
ли слезы – настолько трогательно и искренне рассказы-
вали дети о профессии нефтяника. Фрагменты из лучших
сочинений войдут в буклет, который будет выпущен
к 30-летию «Варьеганнефти». 

День закончился церемонией награждения победите-
лей… да и всех прочих участников конкурса. Без подарка
никто из ребятишек не остался. Заслужили! 

Из сочинений победителей
«Я учусь в 7-м классе. Передо мной, как и многими моими

одноклассниками, стоит вопрос: «Кем я буду по профессии?».
На этот вопрос у меня уже есть ответ – я буду геологом.
Мне очень нравится география, где на уроках я узнаю все
больше и больше о геологическом строении нашей местнос-
ти и Земли. В следующем году на уроках химии я буду по-
дробнее изучать химическое строение нефти, газа и их ос-
новные свойства. Если я и вправду стану геологом,  значит,
осуществится моя самая заветная мечта… Я хочу открыть
крупнейшее в мире месторождение нефти! Я надеюсь, что
моя мечта сбудется».

Виктория Дик

«Это работа для настоящих мужчин, труд которых
предприятие оценивает по заслугам. Моему отцу присвоено
звание «Почетный нефтяник». Он занесен в Книгу почета
предприятия и является ветераном труда.

Уже не первый год я принимаю участие в различных меро-
приятиях, экскурсиях, узнаю о работе структурных подраз-
делений предприятия. После таких встреч я лучше понимаю
отца, многое становится ясным. Скоро уже и мне придется
решать: кем быть, каким быть. Может быть, стоит пой-
ти по стопам отца, приумножая его богатейший опыт, и
стать нефтяником или выбрать другую профессию? Запасы
«черного золота» еще велики, может, и я успею вписать
свое имя в историю и внести свой вклад в развитие «Варье-
ганнефти», чтобы и мои дети гордились мной так же, как я
горжусь своим отцом. Надо подумать!»

Шамиль Фаезов

«Буду как папа»
В «Варьеганнефти» завершился конкурс
детских рисунков и сочинений,
посвященный 30-летию предприятия.

● Новости

15 мая компания «Русс-
нефть» и администрация
Краснодарского края за-
ключили соглашение о со-
трудничестве. Документ
подписали президент хол-
динга Михаил Гуцериев и
губернатор  Александр Тка-
чев. 

Соглашение направлено,
в частности, на осуществ-
ление инвестиционных про-
ектов в сфере переработки
нефти, изучение перспектив
поиска и разведки, освое-
ния новых нефтяных и газо-
вых месторождений в Крас-
нодарском крае. «Русс-
нефть» обязуется обеспечи-
вать поставки основных ви-
дов нефтепродуктов для хо-
зяйственного комплекса
края, планирует принять
участие в реализации феде-
ральной целевой программы
по комплексному развитию
Краснодарского края в
2006–2009 годах. Объем
инвестиций в модернизацию
завода составит 600 млн.
рублей.  Размер налоговых
платежей в местный бюд-
жет увеличится вдвое по
сравнению с показателями
прошлого года.  Кроме того,
согласована и утверждена
трехлетняя  программа со-
трудничества в области
экологии и природоохран-
ной деятельности.  Губерна-
тор Александр Ткачев пола-
гает, что  «действия холдин-
га, направленные на модер-
низацию Краснодарского
НПЗ, уже сегодня оказыва-
ют позитивное влияние на
экономику региона, сущест-
венно увеличивают налого-
вые поступления и в буду-
щем будут играть большую
роль в развитии края».

20 мая в Алжире прошло
второе заседание Россий-
ско-Алжирского делового
совета, созданного 9 марта
под эгидой национальных
торгово-промышленных па-
лат.  Сопредседателями со-
вета являются Михаил Гу-
цериев (Россия) и Камель
Абдельрахим (Алжир). 

Алжир заинтересован в
поступлении российских
инвестиций в нефтегазовую
отрасль страны, сообщил
Камель Абдельрахим по
итогам заседания совета.
По его словам, новое зако-
нодательство страны об уг-
леводородном сырье позво-
ляет говорить о достаточ-
ной открытости этой отрас-
ли. Он отметил, что в пер-
вую очередь российские
компании могут участво-
вать в разведке и разработ-
ке месторождений нефти и
газа, а также в транспорти-
ровке сырья. Оба сопредсе-
дателя уверены, что в Ал-
жире существуют и другие
многообещающие области
сотрудничества между ком-
паниями двух стран.  

Подписано соглашение о
социальном партнерстве
между предприятием «Орск-
нефтеоргсинтез» и админи-
страцией г. Орска.  Дочер-
нее Общество «Русснеф-
ти», в частности, будет уча-
ствовать в городских про-
граммах по поддержке ма-
теринства и детства,  физ-
культурно-массовой, оздо-
ровительной деятельности
и других. Определены кон-
кретные меры по улучше-
нию экологической обста-
новки в городе, на эти цели
выделено 56 млн.  рублей.
Более 20 млн. рублей пред-
приятие направит на благо-
творительные цели.

Гости ознакомились с со-
циальными объектами «Са-
ратовнефтегаза» – базой от-
дыха «Ландыш», детским
оздоровительным лагерем
«Ровесник», расположен-
ными в живописных окре-
стностях берега Волги, са-
наторием-профилакторием
«Нефтяник». Оказывается,
здесь ждут приезда на отдых
сотрудников «Русснефти»
из других регионов страны. 

Красивая природа, ком-
фортабельные условия,

рыбалка, охраняемая тер-
ритория, закрытый пляж
– эти достоинства сара-
товских баз отдыха не
могли оставить гостей
равнодушными.  На сове-
щании было высказано
много предложений – к
примеру, организовать в
Саратове корпоративные
мероприятия, такие как
слеты молодых специали-
стов или спартакиады.
Допустим, в сентябре,
когда у школьников начи-

нается учеба, лагерь «Ро-
весник» свободен, а пого-
да стоит еще летняя и это
время можно с успехом
использовать для приема
гостей. Участники встре-
чи пришли к выводу, что в
данной сфере обмен опы-
том очень важен, особен-
но сейчас, когда выраба-
тываются общие корпора-
тивные стандарты в соци-
альной работе.  

Артем Корнев, Саратов

Ландыши, ландыши… 
На предприятии «Саратовнефтегаз» прошло не совсем обычное
совещание: в нем участвовали руководители социальных и
кадровых служб восьми «дочек» холдинга из Сибири и Поволжья.


